



Les prévisions des comptes de l'Insee pour 2022 confirment largement ce qu'on voyait apparaître dans les comptes de 2021. On assiste à un grand changement depuis deux ans. On assistait auparavant à une lente dégradation des résultats de la valeur ajoutée de la ferme France. Cela n'empêchait pas une amélioration des revenus agricoles car le nombre des agriculteurs diminuait plus rapidement que le chiffre d'affaires de l'ensemble. Autrement dit, même si le gâteau stagnait ou baissait, cela n'empêchait pas la part individuelle moyenne de grossir car le nombre de convives diminuait plus vite que la taille du gâteau.

Pendant de très nombreuses années, c'est la situation que l'on a connu en France. Mais en 2021 et surtout en 2022, la situation a radicalement changé. Le chiffre d'affaires de la ferme France a augmenté dans des proportions inconnues dans le passé. Pendant une décennie entre 2011 et 2020, ce chiffre d'affaires que l'Insee nomme la « Production au prix de base » était de 75,5 Md€ en moyenne avec des écarts entre 71 et 78 Md€. En 2021, cette production atteint 83 Md€ et en 2022, 96,9 Md€. En deux ans, la production a fait un bond de 21 Md€ ! Bien entendu, il ne faut pas en rester là pour apprécier les résultats pour les agriculteurs car les consommations intermédiaires ont, elles aussi, augmenté. Regardons les évolutions de la valeur ajoutée brute. Cette dernière était en moyenne de 29,5 Md€ entre 2010 et 2020. Elle atteint 35 Md€ en 2021 et 43,5 Md€ en 2022. La hausse est alors de 14 Md€ par rapport à la moyenne de la décennie.

On comprend mieux pourquoi les indicateurs de revenu peuvent connaître une très forte progression. Cette fois-ci, le gâteau augmente beaucoup et le nombre des agriculteurs continue à baisser comme auparavant. C'est ainsi que le résultat net par actif non-salarié aurait augmenté de 28 % en 2021 et pourrait augmenter de 36 % en 2022 d'après les analyses de l'Insee.

[EN SAVOIR PLUS](#)